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Бильярд давно перестал быть игрой исключительно для персон деловых и 
состоятельных, решающими под стук шаров важные вопросы своего бизнеса. 
Сегодня это увлечение растеряло свою аристократичность и изысканность, став 
массовым. Играют дома и в клубах, в бильярдных и парках, банях и саунах, за 
столами VIP- и эконом-класса, кием из ценной породы дерева и его дешевым 
"братом". Для одних бильярд — всего лишь один из способов приятно провести 
время, для других — страстное увлечение и важная составляющая жизни.  
 
Есть и особый вид игроков — профессионалы. Для них бильярд — не только (а 
порой и не столько) страстное увлечение, но и основной источник дохода. Поэтому 
есть у этих людей и своя философия игры, отличная от "обывательской".  
 
По словам судьи республиканской категории Эдуарда Пачевского, в Краснодаре 
бильярдные были еще в советские времена — в Доме офицеров и в парке Горького. 
Первый бильярдный клуб в краевом центре открылся в 1990 году на улице Тельмана 
в подвале шахматного клуба. Там лучшие игроки оттачивали свое мастерство и 
обсуждали последние новости.  
Сегодня краснодарские профессионалы собираются в других местах. Это уже не 
подвальные помещения, а хорошо оборудованные уютные залы с большим баром и 
одетыми по форме маркерами. Например, коммерческие турниры проходят в РК 
"Космик", ресторане Москва, клубе "Акватория", РЦ "Семь звезд", а спортивные (где 
призовой фонд небольшой, зато Краевая федерация бильярдного спорта дает 
звания) проводятся в клубе "Лагуна". Ежегодный коммерческий турнир с призовым 
фондом 100 тысяч рублей организует РК "Камелот". Там и состоялась моя беседа со 
спортсменами. Зачастую с большими эмоциями они говорили не о прелестях и 
магии игры, а о финансовой стороне вопроса… 
 
— Я играю с 1991 года, — рассказывает вице-президент городской федерации 
бильярда Иосиф Бескровный. — Сейчас не тренируюсь, потому что у меня 
появилась семья, и в денежном отношении игра стала для меня невыгодна. 
Самым высокооплачиваемым, на моей памяти, был турнир в "Акватории" — 
разыгрывались 25 тысяч долларов. Последние 10 лет в бильярдном спорте 
призовые практически не растут — так и остались в среднем на уровне 10-15 
тысяч долларов. Поэтому я увлекся покером, и делаю ставку на него. Хотя о 
бильярде тоже не забываю, периодически "стучу". 
 
Иосиф Бескровный — один из самых титулованных бильярдистов ЮФО, наряду с 
Кириллом Анищенко, Гиви Анфимиади и другими. Последнему Бескровный однажды 
очень досадно проиграл.  
— Случилось это в 2003 году в городе Томске на Лиге профессионалов. В игре за 
выход в финал я проиграл Анфимиади. Ведя в счете 8:2 до 9 побед я расслабился и 
"отдал" эту встречу... — с грустью вспоминает Иосиф.  
 
Другой раз Бескровному, наоборот, фортуна улыбнулась. В 1995 году в г. Волгограде 
он стал призером Чемпионата мира и самым молодым мастером спорта 
международного класса в России. Будучи тогда еще 18-летним парнем, он играл с 
бильярдистом из Уфы и уступал со счетом 3:1 и 7:0 в партии. Казалось, все 



потеряно. Но Иосиф сделал сопернику подставку, тот небрежно ее сыграл и не 
забил. Краснодарец не преминул воспользоваться этим, "подтянулся" в партии, а 
потом еще 2 партии выиграл на кураже и одержал столь важную победу.  
Три раза Бескровный выигрывал Чемпионат России — в 2002-2003 годах в команде 
и в 2005 году в личном первенстве.  
Сегодня его результаты более скромные — прошел во второй день соревнований, 
но проиграл. Для кого-то попасть в восьмерку из более чем 30 участников было бы 
успехом. Например, для 6-летнего бильярдиста, который еще до стола с трудом 
дотягивается, но днем ранее пытался утереть нос "большим". Бескровного же место 
в восьмерке никак не радует.  
 
Турнир в "Камелоте" был открытым, и те, кто хотел принять в нем участие, делали 
взнос 2 тысячи рублей. На закрытых же турнирах взнос делать не требуется, и, 
соответственно, участвовать в них выгоднее. На них приглашают самых сильных 
игроков и оплачивают все расходы. В качестве примера такого турнира можно 
привести "Кубок губернатора", который проходил в Адлере в отеле "Малекон" в 2007 
году. В нем участвовали сильнейшие спортсмены России и СНГ. За приезд им 
платили 750 долларов.  
 
Кстати, именно столько стоит кий Иосифа Бескровного. Впрочем, как он признается, 
на нескольких важных турнирах он играл изделием за 5 тысяч рублей, и получалось 
неплохо.  
Однако недооценивать или переоценивать влияние качества кия или, к примеру, 
сукна, на игру нельзя. В бильярде нужна точность, и неподходящий кий или 
неровность поверхности стола может помешать выполнить удар именно так, как 
задумывалось. Тем не менее, это не повод оправдывать свое поражение подобными 
обстоятельствами, а именно так нередко делают профессиональные бильярдисты. 
Немаловажна в любом виде спорта и удача — например, чтобы повезло при 
жеребьевке. На сегодняшний день подавляющая часть соревнований проводится по 
олимпийской и шведской системе. В первом случае после поражения человек сразу 
выбывает из борьбы, во втором — после первого поражения у него еще есть шанс 
по нижней сетке выйти в финал.  
 
У каждого спортсмена имеется своя методика подготовки, которая, по его мнению, и 
должна поспособствовать триумфу. Кандидат в мастера спорта, чемпион 
Ивановской области и открытых региональных турниров, призер Первенства края 
Юрий Федоров говорит, что за 2-3 дня до турнира усиленно тренируется, а за день 
устраивает "разгрузку".  
Федорову интересны разные виды бильярда: снукер, пул, карамболь. Однако играет 
он, как и все остальные здесь, в русский бильярд, потому что он популярен в нашей 
стране.  
— Когда мне было 11 лет, родители поставили дома бильярдный стол, и я начал 
тренироваться, — рассказывает Юрий. — До 15 лет катал шары дома в одиночку 
или со знакомыми, затем начал ходить в бильярдные, смотреть на чужую игру. 
Потом у меня появился учитель, со временем стало получаться. Тогда же я начал 
участвовать в соревнованиях, пришли первые победы. Становилось все 
интереснее и интереснее… Ю. Федоров вспоминает одну из самых ярких побед: "В 
финале на турнире в Рязани я выигрывал 6:1 до 7 побед. Потом я "сдал", и 
соперник довел до 6:6, а затем повел 5:2 по партиям. Потом у него встала очень 
удачная позиция, но он задел шар и получил за это штраф, а я забил 6 шаров 
подряд и выиграл!".  
Впрочем, как утверждает молодой человек, для него главное не победа, а 
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удовольствие от своей игры и постоянное совершенствование.  
А чтобы совершенствоваться, нужно систематически и подолгу тренироваться. Юрий 
обычно упражняется один — ему так больше нравится. Хотя, говорит, что можно 
тренироваться и с кем-то. Главное, чтобы соперник был сильным.  
 
— Я хожу в бильярдную почти каждый день. Раньше я мог в одиночку часов по 8 
"стучать", а сейчас стало лень, устал. Если играю без пары, то желания 
хватает на час. А вообще наши чемпионы по 7-8 часов тренируются, выполняя 
один и тот же удар по тысяче раз, — рассказывает кандидат в мастера спорта 
Руслан Нерсесов, который увлекся бильярдом около 17 лет назад и, с тех пор это 
любимое занятие в его жизни.  
Нерсесов, по его признанию, вообще неравнодушен к спорту — помимо бильярда и 
чисто мужского пристрастия к просмотру разнообразных соревнований по 
телевизору, он несколько лет занимался боксом, является мастером спорта по 
акробатике и любит карточные игры.  
Кстати, многие коллеги Руслана играют в карты. Особенно популярен у них покер — 
игра, которая не менее азартна, чем бильярд и при этом гораздо более выгодна (и 
турниры проходят чаще, и выиграть можно больше).  
— Соревнования по покеру устраиваются в казино два-три раза в неделю с 
призовым фондом 300-400 тысяч рублей, — рассказывают спортсмены. К тому же, в 
покере можно попробовать блефовать. В бильярде же блефа нет в принципе, хотя 
игрок может сознательно дать "слабину". Но это, скорее, элемент стратегии.  
 
Они не скрывают, что часто играют в бильярд на деньги. В среде профессионалов 
говорят: "Кто не умеет играть на деньги, тот не играет в бильярд", потому что тех, кто 
играет исключительно из любви к нему, единицы… 
Призовой фонд на таких "неофициальных" соревнованиях формируется из взносов 
участников, причем суммы порой бывают вполне внушительными — в 
Краснодарском крае играют по-крупному. Говорят, что на таких турнирах порой 
играют даже лучше, чем на самых важных официальных — не хочется свои 
"кровные" терять.  
Впрочем, называть "кровными" деньги, добытые в подобной ситуации, вряд ли будет 
правильно. Финансы в таком случае приходят и уходят одинаково, т.е. легко и 
быстро. Иногда это случается в течение одного-двух дней, и всему бедой все тот же 
азарт. Игрок, представившийся Александром, рассказывает, как однажды пошел с 
приятелем-бильярдистом в казино. Поначалу тому в игре везло, и нет бы уйти, но 
азарт взял верх. Приятель проигрался в пух и прах, отдал даже сотовый телефон, а 
на такси занимал. В качестве примера Александр также привел историю одного 
талантливого бильярдиста, который занял первое место на турнире и в качестве 
призовых получил 20 тысяч рублей. Уже на следующий день он был "в минусе" — на 
радостях решил участвовать в игре на "спор" и проиграл 100 тысяч рублей. Он 
признавался, что хоть и выигрывал большие суммы, но своей жене ни разу так и не 
сделал дорогого подарка — деньги "уплывали". 
 
Кстати, отношения с семьей у профессиональных бильярдистов складываются по-
разному, порой сложно.  
— Для нас бильярд — это жизнь, но для некоторых он стоит даже выше семьи. Я 
таких людей не понимаю! Так и запишите, это мое мнение! — эмоционально 
заявляет Руслан Нерсесов.  
По наблюдению Александра, который считает себя скорее теоретиком игры, чем 
практиком, процент тех, для кого бильярд важнее семейного очага, весьма велик, 
хотя мало кто может в этом признаться.  
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Среда профессиональных бильярдистов, как и любых других спортсменов, имеет 
свои особенности и секреты, которые людям за ее пределами малопонятны или 
просто неизвестны. Взять тот же сленг. Многие им не пользуются, предпочитая 
термины, однако всем своим он известен. К примеру, "кикс" — это когда при ударе 
кий соскакивает с шара. Или "фора" — льгота более слабому игроку (сильный 
соперник должен забить больше шаров), "туш" — задевание шара, за что полагается 
штраф. Фраза "Он не доезжает" — не оскорбление умственных способностей 
соперника, а указание на то, что уровень игры одного из игроков не дотягивает до 
уровня другого. "Подтянуть" — специально сделать так, чтобы уравнять количество 
забитых шаров. Машинку — нехитрое приспособление для удара, когда подставить 
кий под руку неудобно, в среде бильярдистов нередко называют "тещей", а сам кий 
иногда пренебрежительно зовут "палкой". 
 
Бильярд отличается от многих других видов спорта, хотя бы потому, что развивает, 
прежде всего, не мышцы, а мыслительные способности. "Он чем-то похож на 
шахматы, где нужно продумывать следующие ходы. Только фигуры сложнее 
переставлять", — говорят профессионалы. Еще одна схожесть шахмат и бильярда 
— небольшое количество зрителей. И все же трудно представить себе этих людей, 
часами сидящими за черно-белой доской, подперев рукой щеку — они азартные, 
подвижные, рискующие и порой несдержанные — могут от досады и кий об стол 
сломать. А главное, стук бильярдных шаров на сукне цвета летней травы совпадает 
со стуком сердец и всегда волнует кровь.  
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